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中原强中原强 中国强中国强

郑州有三个特殊功能

率先成为中部崛起的战略高地
内陆承接东部产业转移示范区
构建中原城市经济圈的核心区

中国社科院城市和环境研究所副所长 魏后凯

建设“大郑州都市区”
魏后凯提出，中原经济区应是“一个基地三个区”的概念。

“一个基地”就是要把中原经济区建设成为全国先进制造业和服务
业基地，成为现代产业转移的先导区；“三个区”是国家粮食安全重要保
障区、全国新型城镇化试验区和华夏文化传承的核心区。

他认为，作为中原经济区的中心城市，郑州要做大、做强、做高、做
精、做美，同时突破行政区划的限制，建成“大郑州都市区”，并成为中原
经济区的龙头和核心。

蓝图中，大郑州都市区范围包括郑州市行政区范围、开封市区、新乡
市平原新区和焦作市焦作新区，将发展成为上千万人口、城乡一体、绿色
繁荣的新型大都市区。

国家发改委培训中心主任 杜平

郑州在中原城市群中地位不可取代
国务院新近批复郑州市城市总体规划时，对郑州的定位有两点非常

重要：一是中部地区重要的中心城市，二是国家重要的综合交通枢纽。
杜平认为，郑州有必要也有可能在国家层面的功能定位框架下，承担以
下三个特殊功能：率先实现中部崛起的战略高地，内陆承接东部产业转
移的示范区和构建中原城市经济圈的核心区。

他认为，郑州在中原城市群中具有不可取代的地位和作用，在承接
一些“好的产业”和“好的技术”转移过程中，应该而且可以为全国提供可
示范、可推广的经验。

国家行政学院经济学部博士生导师 周绍朋

中原经济区要把握“五个统筹”
周绍朋教授认为，当前我国经济发展的首要任务是转变滞后的经

济发展方式。这需要处理好三个关系：经济结构与总量的关系、经济增
长与通货膨胀的关系，以及内需与出口的关系。

而且，转变经济发展方式必须加快城乡一体化建设，提高城镇化水
平。不仅要看城镇人口比例，还要看城镇产业发展水平、公共服务水
平，以及基础设施建设水平，而最终指标是城镇人口的生活舒适程度。

加快城乡一体化建设的关键是实现城乡基本公共服务均等化。在
中原经济区的建设中，要把握五个统筹：统筹土地利用和城乡规划，统
筹城乡产业发展，统筹城乡基础设施建设和公共服务，统筹城乡劳动就
业和统筹城乡社会管理。

中国城市经济学会专家委员会副主任 陈栋生

走中国特色城镇化之路
陈栋生认为，要把城镇化质量与效益放在更重要的地位。除了

提高常住人口城镇化率，更要重视户籍人口城镇化率，尽快缩小两
者的差距。可多路径并进：一是帮助外出务工者在就业城市转为市
民；二是“引凤还巢”，地方政府对有所积累并打算创业的外出务工
者，从政策上激励他们回乡创业。

同时，要坚持走中国特色城镇化道路，坚持大中小城市与小城
镇协调发展，坚持以城带乡，此为两大要义。

陈栋生认为，郑州市要发挥中原经济区核心增长极的引领作
用，有两个“亟须”：一是亟须强化创新功能，从加强引进消化吸收再
创新、集成创新能力入手，逐步培育原始创新能力；二是亟须从自身
基础与特点出发，及早谋划如何抢占若干战略性新兴产业制高点。

中国社科院经济研究所研究员 李成勋

当务之急是把郑州做大做强
他本来提交的主讲内容是当今中国城市发展中的若干问题，昨日

下午，重点谈起中原经济区以及大郑州都市区建设。
李成勋说，河南的人口多，经济还比较弱，原因是多方面的，其中

的一个重要原因是缺乏一个龙头特大型城市。“启动大郑州建设，把郑
州做大做强是当务之急。”

如何做大做强郑州？李成勋提出了三条建议。
一是启动“造山运动”。做大做高做强郑州，如打造特大型的企业

集团，打造特大型的物流集团，打造最大的商场，要有更高档次的宾
馆，更有名气的大学。

二是发挥郑州和河南的文化软实力。“什么是城市的软实力？就是城
市形象、品牌、历练、决策力、幸福指数、影响力、吸纳力等的综合体现，是
非物质的，不可量化的，但很有吸引力，属于观念上的形态。如哈尔滨打
造冰城、昆明打造春城等，给当地带来的影响就非常大。”李成勋说，河南
文化资源非常丰富，郑州是八大古都之一，商城遗址历史悠久，还有少林
功夫都属于郑州的软实力。包括河南的姓氏文化、豫剧等都是软实力。

“要启动大郑州建设，不能不涉及城市软实力建设。”
三是优化大郑州的空间结构。第一点，加强区域规划，把郑州所

辖的县级市全部改为区，武汉的周围就没有郑州这样实力很强的县级
市；第二点，中牟县是农业大县，又是郑州新区的核心之一，仍然要发
展好农业。这两点放在一块儿，就是“一农抬头，五虎归山”。另外，还
应该打破行政区划的界限，不仅是郑汴一体化，还应该把新乡纳入进
来，打造郑汴新中原大都会，这三个城市产业互补，距离相近。

李成勋还认为，应该把郑州升格为副省级城市。“国家第一批升
格了 15 个副省级城市，不是郑州的资格不够，郑州早就应该升格。
如今，国家实施中部崛起战略，中部只有武汉一个副省级城市还远
远不够。”
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